
ENCUENTRO MUJERES GITANAS CON LA CONSEJERA DE 

ASUNTOS SOCIALES FAMILIA JUVENTUD Y DEPORTE 

 

 

Queridas amigas, buenos días. 

 

Es para mí un placer compartir con vosotras este encuentro, un 

encuentro impulsado por vuestra asociación, Gazkalo y un 

encuentro que para mí es fundamental por varios motivos: 

 

Primero, porque existe un punto de partida concreto y es que las 

mujeres gitanas viven una doble discriminación: La de ser mujeres y 

la de ser gitanas. Esta doble discriminación condiciona las vidas de 

muchas mujeres y desde las instituciones, para diseñar cualquier 

actuación, tenemos que conocerlas. 

 

Segundo, porque para conocer la realidad, las demandas, las 

necesidades y las expectativas de las mujeres gitanas, las 

interlocutoras directas tenéis que ser vosotras. Para mi sois voces 

absolutamente legítimas y de vuestras inquietudes sabré escuchar y 

reconocer las de muchas otras mujeres de vuestra comunidad, 

porque las representáis en este foro. 

 

Tercero, porque se dan las condiciones adecuadas para poder 

hacer este encuentro. Por un lado, el Primer Plan Integral de 

Atención al Pueblo Gitano de Navarra, un Plan Pionero y referente a 

nivel estatal donde se detallan actuaciones concretas para las 

mujeres gitanas. Pero también, y tengo que decirlo expresamente, 

porque existe una colaboración y un nivel de trabajo con Gazkalo 



excepcional. Gazkalo ha sido una parte importantísima para el 

desarrollo de ese Plan Integral y de vuestra asociación ha nacido la 

necesidad de que el Departamento de Asuntos Sociales, Familia, 

Juventud y Deporte de Gobierno de Navarra, a través de su 

Consejera, tenga una reunión de reflexión y debate con vosotras. 

 

 

Creo que la sociedad en general tiene muchos estereotipos y 

prejuicios relacionados con las personas gitanas. Por ejemplo, 

creen que no tiene disposición para cambiar, es decir, que es una 

comunidad que se mantiene en sus raíces y que no ha cambiado 

con los años. Considero que esta afirmación es una falsedad y 

pienso que las personas gitanas han dado cambios decisivos en los 

últimos años que han transformado a su comunidad: la evolución 

del índice de alfabetización y escolarización, el acceso al mercado 

laboral remunerado o vuestra movilización y defensa de vuestros 

derechos a través de asociaciones son ejemplos claros de esta 

mentalidad abierta al cambio y que está trayendo cambios. También 

creo que si hay un verdadero agente de cambio entre las personas 

gitanas sois las mujeres. Aunque esto no se visibilice, sois cada una 

de vosotras en vuestras familias, en vuestra asociación o en vuestra 

comunidad las que estás promoviendo una nueva cultura gitana de 

respeto a la diversidad y a vuestra cultura, pero una nueva cultura 

transformadora para las personas de vuestra etnia, una nueva 

cultura desde donde impulsáis la educación como un valor de 

progreso que va a dignificar y mejorar sin duda las vidas de 

vuestras hijas. En este contexto, cobra sentido para mí la canción 

“Vivo un Sueño” de Niña Pastori, una gitana referente en la música 

contemporánea, que dice: 



Yo no quiero ser de nadie 

Yo no quiero ser de nadie 

Solita como la Luna 

Sin más paredes que el aire 

Ay, solita como la luna, 

Sin más paredes que el aire. 

 

 

Os decía al principio que me interesa muchísimo este encuentro 

porque quiero conocer de primera mano cómo afectan a las mujeres 

gitanas realidades como la violencia de género, la falta de 

conciliación de la vida laboral y familiar o el empleo. También quiero 

transmitiros que esta reunión no es un mero trámite para mí y que 

de las conclusiones o experiencias que aquí se aborden, se 

diseñarán las líneas de trabajo en materia de mujeres gitanas en la 

Comunidad Foral de Navarra. Reitero mi felicitación a Gazkalo por 

propiciar y organizar este encuentro y al Instituto Navarro para la 

Igualdad, por contribuir a su financiación. 

 

Nada más por mi parte. Ahora os escucho y respondo a vuestras 

aportaciones. Muchas gracias 


